



1er janvier 2020

Chers amis,

Je ne sais si tous les vœux de Paix et de Bonne Année échangés ces temps-ci suffiront à calmer les conflits qui durent depuis des années dans tant de points de notre Maison commune, notamment au Proche Orient où la situation des chrétiens reste inquiétante. Dans nos prières ayons une intention spéciale pour le Liban qui connaît une crise majeure, accrue par la présence de plus d'un million de réfugiés syriens. Et que dire de la situation en Syrie ?

Quelle tristesse de constater l'anémie du projet européen ! Et en France le dépérissement du dialogue social et la perte du sens du bien commun !

Notre mission de chrétiens est de tenir bon dans une **espérance constructive**, comme notre Pape François ne cesse de nous le rappeler.

Parmi ses nombreuses Exhortations je retiens celle du 30 septembre dernier, en la fête de saint Jérôme, traducteur de toute la Bible en latin. Dans l'élan du concile Vatican II demandant que, dans la liturgie, une place plus grande soit faite au trésor des Ecritures, le Pape insiste pour que soit mieux compris le lien indissoluble entre la proclamation de la Parole de Dieu et le sacrifice eucharistique. De façon pratique Il nous invite à faire du 3e dimanche ordinaire le **dimanche de la Parole de Dieu**. Nous nous y emploierons dans chacune de nos paroisses.

Le livret **La prière liturgique des Psaumes** peut aider à mettre en valeur la place du psautier dans la liturgie comme dans notre prière personnelle. Je reviendrai sur ce point au cours du **mois de la Bible**, dont vous trouverez le déroulement dans le programme ci-joint.

Avec le concours des Archives et des Bibliothèques diocésaines, nous continuerons notre parcours historique en vous présentant un Archevêque peu connu, **Monseigneur Pierre Servonnet (1897-1909)** qui dut affronter le déchaînement de l'anticléricalisme et la crise de la Séparation de l'Eglise et de l'Etat (1905). Nous n'avons pas idée aujourd'hui de la violence de la crise. La manière dont l'Eglise qui est en France a su alors surmonter l'épreuve n'est-elle pas pour nous un exemple et une invitation à la confiance, dans la recherche de voies nouvelles pour l'évangélisation ?

Avec tous mes vœux pour que la grâce du Christ, source de paix et de joie, fructifie en chacun d'entre nous

Edouard Cothenet